
今年初，重庆峨克门窗幕墙工程有
限公司通过破产拍卖，取得了蔡家智慧
新城一汽车零部件公司地块及地块上建
筑物，随即进场整治，以便早日投产。由
此带来一系列诸如项目变更、手续办理
方面的问题，公司负责人很是头疼。

关键时刻，他们想到了北碚区开通
的两班“直通车”。在把问题向北碚区民
营经济发展局(以下简称“北碚区民经
局”)反映后，目前公司方案设计变更、竣
工验收等问题正快速推进。

这两班“直通车”分别是解决民营企
业困难问题线上线下直通车。自2017年
起，北碚区通过这两班“直通车”直接承
办企业困难问题300余件，收集、处理、转
办企业反映困难问题5800余件，护航民
营企业高质量发展。

为民营企业开通两班“直通车”

北碚区民经局相关负责人告诉记
者，北碚区是全市唯一的民营经济综合
改革示范试点区，自2017年以来便建立
了民营企业困难问题直通车制度，在此
基础上确立了区长、分管区领导、部门三
级问题化解机制。

具体运行模式为：将区民经局作为
企业困难问题收集交办枢纽，将企业反
映的问题交办相关行政主管部门限期办
结，涉及多个行业主管部门的，由区民经
局组织相关部门召开协调会议研究解决;
主管部门解决存在困难的，提交区分管
领导研究解决;区分管领导解决仍存在困
难的，按程序提交民营企业困难协调小
组研究解决。三级问题化解机制建立以
来，极大地增强了部门联动性，畅通了企
业困难问题逐级反映研究解决渠道。

在此基础上，为了提升服务质量，让
民营企业反映困难问题“不跑路”，2019
年，北碚区完成民营经济智能服务平台
建设，实现了企业困难问题线上接处。企
业只需在线上提交诉求，后台就会自动
分发至相关部门。与民营经济发展相关
的各个部门，均有接受、处理民企诉求的
网上办事程序，每一步都能在网上呈现。
事情办完，满不满意，企业可以给部门打
等级或者给予评价。被差评的部门，视其
情况可能被追责。

如此一来，北碚为民营企业开通了
线上线下两班“直通车”。

畅通政企沟通渠道
为民企当好“娘家人”

“以前遇到问题，有时不知道该找哪

个部门解决。”重庆广怀实业(集团)有限
公司(以下简称“广怀集团”)董事办主任
戴菁告诉重庆日报记者，“现在好了，有
事就通过‘直通车’向北碚区民经局反
映，事事有着落，件件有回音。”

“直通车”制度的建立，变过去企业
到处“跑路”为只找民经局一家，最大限
度畅通了政企沟通渠道。

广怀集团位于蔡家智慧新城，是一
家以生产、销售特高压输变电铁塔为主
营业务的公司，年销售额20多亿元，是重
庆市拟上市重点培育企业之一。

2019 年，广怀集团全资子公司重庆
宏扬电力器材有限责任公司因厂房老
旧、生产经营场地不足，亟需改扩建，其
审批手续及不动产权证办理涉及北碚
区规资、国土、城乡建委、不动产中心以
及蔡家岗街道、蔡家智慧新城管委会、
北碚区生态环境局、北碚区经信委等多
个部门。涉及到的问题如何解决，先找
哪个部门，再找哪个部门？企业毫无头
绪。

企业将此事通过“直通车”向北碚区
民经局反映后，北碚区民经局多次召集
相关部门召开协调会议，并通过三级问
题化解机制，解决了企业的问题。

“有了‘直通车’制度后，我们民营企
业就像有了‘娘家’。”戴菁说，有什么“急
难愁盼”问题，“娘家人”都能帮忙解决。

政府主动“走出去”
帮助民营企业发展

“直通车”制度实施后，北碚区民经
局还经常主动上门，发现企业生产经营
中存在的困难，想尽办法予以解决。

重庆三华工业有限公司(以下简称
“重庆三华”)是北碚区一家已有近 30 年
历史的民营企业，因经营不善深陷债务
危机，需破产重整。企业债权人之一对其
债权在联交所进行了竞价交易，并被万
州区一家民营企业竞得。

问题来了!因为重庆三华是重庆神
驰机电股份有限公司（“以下简称“重庆
神驰”）的配套企业，此前双方已达成股
权收购协议。如果重庆神驰无法取得被
拍走的债权，股权收购协议将无法实
现，重庆三华这个发展近30年的民营企
业可能面临消亡，300 多名员工可能失
业。

在上门得知这一情况后，北碚民经
局将该问题通过三级问题化解机制上报
给民营企业困难协调小组研究解决，并
多次组织重庆神驰、重庆三华和万州那
家民营企业进行沟通洽谈，最终，万州民
营企业同意将债权转让给重庆神驰，重
庆三华终于得以保全。

据重庆日报客户端

北碚开通的这两班“直通车”
护航民营企业高质量发展

重庆日报全媒体首席记者 龙丹梅

眼下，正是水稻收获的好时节，我区约４万亩水稻已全面进入收割期。日前，在柳荫镇、三圣镇、澄江镇等主要稻谷
种植区域，一台台收割机穿梭在金色的田野中，忙着收割成熟的稻谷，确保颗粒归仓。

记者 秦廷富 见习记者 代宇航 摄水稻开镰
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8月9日上午，持续两日的降
雨给北碚降了温，歇马街道社区
居民焦兴碧和几位老姐妹走出家
门，在家附近的解放台步行街上
闲坐聊天。大半年前，她们所在的
这条步行街还是一条让人望而却
步的脏乱背街巷，而如今，街面宽
阔整洁、花坛鲜花锦簇，就连以往
半空中密密麻麻的“蜘蛛网”也规
整好了，这全得益于歇马街道开
展的背街小巷改造工作。

糟心！
步行街变成“停车场”

城市风貌是城市的“面子”，
而背街小巷则是它的“里子”。背
街小巷虽然“背”且“小”，却与普
通市民生活息息相关。

二十几年前，歇马街道骑龙
片区在一背街处规划了一条步行
街。由于时间流逝，再加上排水不
畅、车辆乱停、游摊云集等问题，
这条步行街渐渐变成了“停车
场”，环境越发脏乱差，周边群众
出行越来越难，沿街门面的老板
们也大呼郁闷。

十多年前，刚退休的焦兴碧便
搬到了骑龙片区，这条背街小巷的
变化，她一直都看在眼里。“原来这
个地方只能用脏乱差三个字形容，
路面也非常狭窄，大家出个门很不
方便。”焦兴碧告诉记者，如果遇上
下雨，出门更恼火，街面上污水横
流，脚都不知往哪下。

“我也在这儿住了十几年了，
没改造前，街上摩托三轮到处乱
蹿，路边到处都停着车，小娃儿没
地方玩，更别提什么休闲娱乐的
场所了。”同住在骑龙片区的居民
尤春华也感触良多。

由于这条背街小巷已严重影
响群众的基本生活，群众改造意
愿十分强烈，因此，歇马街道在开
展“我为群众办实事”实践活动
中，以社区为主，与街道成立调查
组，走家串户，深入调查，广泛征
求居民意见。

原来，当年建设解放台步行
街时，因为社会经济条件有限，骑
龙片区建设标准不高，基础设施
也简陋缺失、功能不全。于是，歇
马街道党工委、办事处提出，要彻
底整治该片区的街巷环境，解决
脏乱差状况，为广大群众提供更
好的生活条件。

给力！
背街小巷“美颜”了

2020 年底，在摸清了群众诉
求后，歇马街道认真筹划，制定了
改造方案，并自行筹措资金，于今
年 1 月，对骑龙片区 5800 平方米
的背街小巷实施改造。

为了确保工程质量，歇马街
道党政主要领导亲自挂帅，成立
了以街道、社区党员为主体的工
作团队，主动参与设计优化实施
方案，严把施工关，同时充分尊重
民意、倾听民声，对收集到的问题
都制定了详细的整治方案。

歇马街道规划建设管理办公
室工作人员梁曦林向记者介绍：

“我们维修和更换了雨污水管网，
重新铺装了破损地面，设置便民
服务点等，还规整了空中线缆。”
梁曦林表示，为了让曾经密如蜘
蛛网的弱电线变得美观，步行街
上还设计了两座造型别致的“天
桥”，把全部管线都归置到“天桥”
上，再在桥网上加入列车、卡通人
物等装饰元素，显得格外有新意。

今年6月，“美颜”后的解放台
步行街重新展现在居民面前。当
记者踏上步行街时，只见这条并
不长的街道不但洁净美丽，还充
斥着满满的“歇马元素”——照片
墙、雕刻图案、剪影装饰里，都

“藏”着歇马的过去与现在，街道
把“驿站文化、三线建设、柑橘风
貌、红岩精神”四个文化节点融入
其中，让这里也成了一张新“名
片”。步行街旁的几条小巷墙面则
画上童趣满满的手绘图，让人不
由得会心一笑。

“现在这条路不仅宽敞明亮，
环境也变好了，住这一带的街坊
都常过来散心。”焦兴碧欣喜地
说。“对头对头！”尤春华也连声赞
同，“到了晚上，路灯开起之后更
漂亮，我们吃了饭过来散步，心里
觉得特别舒服！”

点赞！
精细化改造让群众得实惠

骑龙片区改造，不仅是外观、
硬件的升级，更有商业理念的升
级。曾经，由于占道停车问题得不
到解决，解放台步行街沿街门面
的生意受了很大影响，顾客们嫌
弃环境不好，不愿进店消费，以致
于不少经营者私下抱怨，当年专
门把店开到步行街上，以为有赚
头，谁晓得“亏起唐家沱”。

好在经过整治后的解放台步
行街不再有这些烦心事，街道还
统一为商家们打造了外立面和店
招店牌，在此经营餐饮多年的李
涛感慨地说，这里的环境提升后，
消费业态变得更加多样化，自家
店铺的营业水平和营业额也都有
了非常大的提升。

据了解，自骑龙片区改造以
来，通过政府引导、商户自发、市
场集聚的方式，实现了城市的有
机更新，背街小巷的产业也随之
升级。

歇马街道党工委副书记、办
事处主任陈华表示，下一步，歇马
街道将加强管理，不仅要建设得
好，而且要管理得好，在此基础
上，提升背街小巷的商业业态，街
道将进一步拓展，力争背街小巷
拓展到一万平方米的有机更新，
让群众真正享受到实惠。

指尖上的智慧生活
让你更加喜欢北碚

缙享北

本报讯（记者 熊辉）8 月 14 日 10
点，央视新闻频道《新闻直播间》大型直
播特别节目《走进乡村看小康》走进北碚
区柳荫镇东升村，秀出旖旎风光，亮出美
丽生态，展现乡村最靓颜值。

村里的火锅店居然卖起了苦咖啡，
厕所改成了文艺范，稻田、鸡圈、坝坝地，
变成了迷宫、凉亭、戏台子……节目中，

镜头对准了柳荫镇东升村的人工水渠、
黄金香柳、艺术稻田、猕猴桃、民居、艺库
等，带领观众身临其境地感受当地优美
的自然风光以及独特的人文景观，全方
位展现了我区守护绿水青山，发展乡村
旅游、特色产业等方面的成果。

“果香也怕巷子深”于东升村而言，
既是生动写照，也是发展困局。虽有丰富

的地方特产，但怎么把大山深处的“宝
贝”卖出去呢？从节目中可以看到，近年
来，东升村着力打造两条“路”：一条是通
往村镇的硬化路，交通便捷了，东升村的
特产便插上了飞往外界的“翅膀”；另一
条则是富民兴业的电商路，直播带货让
更多人知道这里，来到这里。

小康不小康，关键看老乡。据介绍，

《走进乡村看小康》是中央广播电视总台
新闻频道推出的大型直播特别节目，从
今年7月10日开始到9月底，将带领观众
们走进广大乡村地区，看全面建成小康
社会的伟大历程、脱贫攻坚取得的历史
性成就、农村生产生活发生的显著变化
和群众实实在在的获得感、幸福感、安全
感。

《走进乡村看小康》直播特别节目走进北碚

本报记者 卫庆秋

晒实绩晒实绩办实事办实事

“面子”美 “里子”更靓

背街小巷成了群众的幸福街

8月9日，在歇马街道骑龙片区解放台步行街，市民焦兴碧（右）和朋
友们一起散步。 见习记者 代宇航 摄

本 报 讯（记 者 刘 美 君）8 月 13
日，区长何庆主持召开区政府第 157
次 常 务 会 议 ，研 究 部 署 近 期 重 点 工
作。

会议审议通过了《北碚区教育事
业“十四五”发展规划和二〇三五远
景目标纲要》。会议强调，各单位要深
入学习贯彻习近平总书记关于教育

的 重 要 论 述 ，坚 持 社 会 主 义 办 学 方
向，牢牢把握教育公益性原则，扎实
实施教育惠民举措，着力构建优质均
衡的基本公共教育服务体系，促进教
育 高 质 量 发 展 ，办 好 人 民 满 意 的 教
育。要以教育评价改革为牵引，统筹
推进育人方式、办学模式、管理体制、
保障机制改革，增强教育服务创新发

展能力，培养更多适应高质量发展、
高水平自立自强的各类人才。

会议审议通过了《北碚区 2021 年
村庄规划年度计划》。会议强调，各相
关街镇要结合村庄发展目标、生态保
护修复、历史文化传承、安全和防灾
减 灾 等 因 素 ，科 学 合 理 编 制 村 庄 规
划；要严格按照年度计划，倒排时序、

打表推进，确保按时完成规划编制。
各 园 城 管 委 会 ( 公 司) 要 加 强 沟 通 对
接，全过程参与相关片区村庄规划编
制工作。相关单位要加强业务指导，
做好规划审查，保障村庄规划编制与
生态保护红线、永久基本农田等相关
专项规划的有效衔接。

会议还研究了其他工作。

区政府召开第157次常务会议
何庆主持


